

NECROLOGIAS

PEDRO L. VERGES VIDAL
(1903-1970)

El día primero de julio último pasó a mejor vida en su residencia de esta ciudad, el escritor don Pedro Luciano Vergés Vidal, víctima de una larga y penosa enfermedad que poco a poco fue minando su robusto organismo, obligándolo a permanecer recluso en su hogar. No obstante le fue dable terminar la reedición de su biografía del Padre de la Patria y Fundador de la República, sin disputa la más acabada de sus obras.

Había nacido en la ciudad de Concepción de La Vega el 28 de marzo de 1903, siendo hijo del matrimonio de don Pedro Vergés Irizarri y de doña Ramona Vidal y Mejía, nieta del General Manuel Mejía, prócer de la Independencia y de la Restauración. Hizo sus estudios primarios en las escuelas públicas de su ciudad natal, pero no continuó en las aulas y de ahí que fue él mismo quien con buenas lecturas nutria sus facultades intelectuales, llegando a acaudalar una cultura que le permitió dedicarse a la carrera de las letras, alcanzando primeros premios y otros galardones en diversas justas literarias. Como periodista figuró en la redacción de varios diarios y colaboró en diversas publicaciones nacionales. Como cultivador de la historia sostuvo hasta la hora de su muerte la sección de **Efemérides Nacionales** en el diario **El Caribe**, de esta capital, llegando a recoger en dos bien impresos tomos las correspondientes a los meses de Enero y Febrero. Su propósito era el de dedicar-le un volumen a cada mes del año. Su variada bibliografía comprende las siguientes obras: **Adelina**. Imp. Cuna de América. S. D. 1927; **Anacaona**. Editora Montalvo. S. D. 1947; **Santuario en ruinas**. Editora del Caribe. S. D. 1957; **Más allá de la muerte** (en el mismo volumen anterior); **Juana de Sotomayor**. Imp. Tavares. Santiago, 1935 (Hay 2a. y 3a. ediciones). Estas son novelas, algunas de carácter histórico. **Biografía de Meriño**. Tip. "Dios y Patria". S. D. 1933; **Sandino**. Edit. "El Progreso" S. D. 1928; **Una generación suicida**. Tip. "Doi y Patria". S. D. 1933; **Evolución política**. Editorial "Venezuela". San Juan, Puerto Rico. 1928; **España, madre espiritual de América**. Imprenta Carrasco. Ponce, P. R. 1934; **Batalla del 30 de Marzo de 1844**, Editorial "Caribes". S. D. 1937. **La Epopeya Colombina**. Imp. Pol Hermanos. S. D. 1941; **Quisqueya primitiva**. Imp. "La Estrella". S. D. 1939, y otros folletos de índole política. Como dijimos, su biografía de **Duarte**. Editora del Caribe. S. D. 1966, volumen de 302 páginas, es la más estimable de sus obras, contiene abundante información y a guisa de apéndice la más completa bibliografía duartiana hasta ahora compilada. El Instituto Duartiano, del cual era Miembro Fundador, la reprodujo en el primer número de su **Boletín**. La Academia Dominicana de la Historia, como reconocimiento a su laboriosidad en esa rama de las letras, le otorgó el diploma de Miembro Nacional Correspondiente. Perteneció como miembro activo a varias instituciones culturales y algunas lo habían galardonado como Miembro Honorario. En el Archivo General de la Nación trabajó en tres ocasiones, en una como Catalogador de Documentos y en las otras como sub-Director, habiendo tenido que solicitar su jubilación a causa de los quebrantos que minaron su salud y pusieron término a su preciosa vida.



FELIX REYES

(1899-1970)

En la ciudad de San Cristóbal, cuna del Pacto Fundamental de la República, falleció cristianamente el día 27 de mayo del presente año el señor don Félix Reyes, profesor de instrucción pública, juez de ingreso y devoto investigador de los personajes y hechos de aquel municipio. Vió la primera luz en Camba Arriba, paraje de la sección de Najayo, el día 19 de noviembre de 1899.

Sus conocimientos los hizo en la escuela primaria, pero por sí propio se preparó y se dedicó a la enseñanza elemental como director de las escuelas oficiales de Sainagua y de las Mercedes, pasando más tarde a la ciudad como profesor de la Escuela Nocturna para obreros. Algo más de tres lustros estuvo al servicio de la instrucción primaria. En la Administración de Correos sirvió el Negociado de Encomiendas Postales, el de Entregas Especiales, el de Certificados y el de Valores Declarados; en la Conservaduría de Hipotecas desempeñó la plaza de Oficial Primero y de la Junta Comunal Electoral fue secretario. En el Ayuntamiento estuvo como Regidor; en el ramo de justicia fue Secretario de la Alcaldía de San Cristóbal y sus últimos años los pasó como juez de Paz de los distritos municipales de Sabana Grande de Palenque y de Yaguata a satisfacción de sus habitantes, pues sus decisiones como juez oían abonar su criterio jurídico. Su amor al terruño lo inclinó a la investigación histórica, y wruto de su perseverante labor fueron unos cincuenta artículos, precisos y breves, acerca de personajes y hechos regionales que dió a la estampa durante un lapso de casi tres décadas en los diarios de esta ciudad principalmente. Esos escritos, producto de meritorios esfuerzos investigativos, son merecedores de agruparlos en un volumen, el cual constituiría un acervo de indispensable consulta para el conocimiento del pasado histórico de tan importante municipio como el de San Cristóbal. Publicó un libro de ciento veinte y ocho páginas en la Editora Montalvo, titulado **Descripción de las antiguas haciendas, estancias y hatos que, durante la era colonial española, existieron en el partido de Los Ingenios de Nigua, hoy San Cristóbal**, y el cual constituye una contribución importante al estudio de los predios rústicos de tan histórica jurisdicción, de la cual fue famoso párroco en la segunda mitad del siglo diez y ocho el sabio eclesiástico dominicano don Antonio Sánchez Valverde, de nsigne memoria, propietario que fue de la **Toma de Villegas**, donde fomentó un cacahual.

La Academia Dominicana de la Historia, haciendo justicia, incluyó el nombre de don Félix Reyes en el cuadro de sus doce Miembros Correspondientes Nacionales.

(V.A.D)

